

**Conditions of children and adolescents in a situation of human mobility**  
**Condiciones de los niños, niñas y adolescentes en situación de movilidad humana**

**Autores:**

Navarrete Cusme, Germania  
Trabajadora Social  
Manta- Ecuador



[germitalove@hotmail.com](mailto:germitalove@hotmail.com)

 <https://orcid.org/0000-0002-9458-1971>

Quiroz Vinces, Maritza Elizabeth  
Universidad Técnica de Manabí, Docente  
Portoviejo- Ecuador



[maritzaquiroz82@hotmail.com](mailto:maritzaquiroz82@hotmail.com)

 <https://orcid.org/0000-0003-3865-7369>

Sánchez Azúa, Iris María  
Universidad Técnica de Manabí, Docente  
Portoviejo-Ecuador



[lenineliasponcesanchez@gmail.com](mailto:lenineliasponcesanchez@gmail.com)

 <https://orcid.org/0000-0002-2109-4435>

Vásquez Mejía Karina Elizabeth  
Trabajadora Social  
Manta- Ecuador



[kelizabethvasquez@hotmail.com](mailto:kelizabethvasquez@hotmail.com)

 <https://orcid.org/0009-0008-9710-2594>

Citación/como citar este artículo: Navarrete, Germania., Quiroz, Maritza, Sánchez, Iris y Vásquez, Karina.  
(2023). Condiciones de los niños, niñas y adolescentes en situación de movilidad humana. MQRInvestigar, 7(1), 3261-3271.  
<https://doi.org/10.56048/MQR20225.7.1.2023.3261-3271>

Fechas de recepción: 2-FEB-2023 aceptación: 12-MAR-2023 publicación: 15-MAR-2023



<https://orcid.org/0000-0002-8695-5005>

## Resumen

La movilidad humana es un derecho de las persona, así mismo constituye un problema social progresivo en las sociedades por las condiciones sociales, económicas y políticas que enfrenta un Estado, lo que repercute a los grupos sociales. El desplazamiento de las familias acrecienta la vulnerabilidad de los niños, niñas y adolescentes (NNA), expuesto a condiciones de riesgos que transgreden sus derechos e integridad. El presente estudio tiene como objetivo indagar las condiciones de vulnerabilidad de los niños, niñas y adolescentes en situación de movilidad humana, así mismo identificar los factores de protección y riesgos que presenta esta población. La investigación es de corte cualitativa con diseño fenomenológico y método de estudio descriptivo. Se realizó un muestreo estratificado de 36 NNA entre 8 a 18 años en situación de movilidad humana en dos sectores de un Cantón de Manabí y se aplicó el instrumento de cuestionario mediante la técnica de grupos focales considerando 4 grupos de acuerdo con la edad género. Como resultado importante se obtuvo que los niños, niñas y adolescentes están expuestos a condiciones de inseguridad, mendicidad, violencia, xenofobia y discriminación lo que lleva a riesgos de trabajo infantil, consumo y tráfico de drogas, trata de blanca, inaccesibilidad a los servicios de bienestar. Entre los factores de protección se puede mencionar que los NNA conservan vínculos familiares que fortalece su desarrollo emocional y social.

**Palabras claves:** Niños, niñas, adolescentes, movilidad humana, condiciones

## Abstract

Human mobility is a right of the person, likewise it constitutes a progressive social problem in societies due to the social, economic and political conditions that a State faces, which affects social groups. The displacement of families increases the vulnerability of children and adolescents (NNA), exposed to risk conditions that violate their rights and integrity.

The objective of this study is to investigate the conditions of vulnerability of children and adolescents in a situation of human mobility, as well as to identify the protection factors and risks that this population presents. The research is qualitative with a phenomenological design and a descriptive study method. A stratified sampling of 36 children and adolescents between 8 and 18 years of age in a situation of human mobility was carried out in two sectors of a Canton of Manabí and the questionnaire instrument was applied through the technique of focus groups considering 4 groups according to age, gender. As an important result, it was obtained that children and adolescents are exposed to conditions of insecurity, begging, violence, xenophobia and discrimination, which leads to risks of child labor, drug consumption and trafficking, white slavery, inaccessibility to health services. welfare. Among the protective factors, it can be mentioned that children and adolescents maintain family ties that strengthen their emotional and social development.

**Keywords:** Boys, girls, adolescents, human mobility, conditions

## INTRODUCCIÓN

En los últimos años se han devastados varias economías, afectando de forma directa a familias y los sistemas de protección de los Estados. En este contexto se ha exacerbado necesidades, mismas que han forzado la movilidad de las personas y su grupo familiar en pro de mejores oportunidades y calidad de vida saliendo de su país de origen para trasladarse a otro.

Las personas que deciden migrar se enfrentan desde un primer momento a vulnerabilidad, la mayoría sale en busca de mejores oportunidades con fondos insuficientes y el trayecto corren el riesgo de discriminación, violencia hasta que puedan lograr establecerse en el país de acogida. Es importante considerar el enfoque anterior para plantear que la misma situación ocurre en los niños, niñas y adolescentes con un mayor riesgo, tomando en consideración el factor trayecto-viaje, problemas sociales, económicos, educativos y de salud.

Ecuador es el país latinoamericano que alberga uno de los números más altos de personas reconocidas como refugiadas en América Latina, según el Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana, la gran mayoría huyendo de la vecina Colombia. En la última década las personas venezolanas siguen liderando el número de llegada a Ecuador. 30.808 personas ingresaron a Ecuador en febrero de 2023, con un ingreso diario promedio de 1.026 venezolanos. Esto representa un incremento del 14,7% comparado al mismo periodo en 2022. En lo que va del año 685 personas colombianas han solicitado asilo, 319 de las cuales lo hicieron en febrero 2023. De ellas, el 68% eran familias con niños y niñas. Esto representa un incremento del 3,8% en comparación con el mismo periodo en 2022. (Agencia de la ONU para los Refugiados ACNUR, 2023)

De acuerdo con datos de ACNUR, el 70% de los ciudadanos venezolanos habitan mayoritariamente en tres provincias: Pichincha con el 33%, Guayas con el 25% y Manabí con el 12%. En la provincia de Manabí, cantones de Portoviejo, Manta se mantiene una dinámica social particular en la población venezolana, que en términos generales incluye a personas, NNA refugiadas y migrantes. La gran mayoría de estas personas están en necesidad de protección y atención humanitaria en diferentes sectores.

La Constitución del 2008 en el Ecuador, reconoce en el artículo 41, los derechos de asilo y refugio, de acuerdo con la ley y los instrumentos internacionales de derechos humanos. Y establece que, “las personas que se encuentren en condición de asilo o refugio gozarán de protección especial que garantice el pleno ejercicio de sus derechos. El Estado respetará y garantizará el principio de no devolución, además de la asistencia humanitaria y jurídica de emergencia. No se aplicará a las personas solicitantes de asilo o refugio sanciones penales por el hecho de su ingreso o de su permanencia en situación de irregularidad” (Asamblea Nacional del Ecuador, 2008). Por otra parte, La Ley Orgánica de Movilidad humana (2017), tiene como principal objetivo “regular el ejercicio de derechos, obligaciones, institucionalidad y mecanismos vinculados con personas en movilidad humana, que comprende migrante,

inmigrantes, personas en tráfico, ecuatorianos retornados, víctimas de los delitos de trata de personas y tráfico ilícito de migrantes”.

A pesar de tener regulado los procesos de actuación con el soporte de los instrumentos legales, se hace necesario la construcción de espacios de igualdad, respeto desde cada uno de los espacio públicos y privados a las personas en situación de movilidad.

Para comprender la movilidad humana acuñaremos la propuesta conceptual de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), “La movilización de personas de un lugar a otro en ejercicio de su propio derecho a la libre circulación”. Una lectura de esta definición da cuenta de “un proceso complejo y motivado por diversas razones, sean estas voluntarias o involuntarias, las cuales se realizan con la intencionalidad de permanecer en el lugar de destino por períodos de tiempo cortos o largo, incluso, para desarrollar una movilidad circular. Este proceso implica el cruce de los límites de una división geográfica o política, dentro de un país o hacia el exterior” (2012, pág. 17).

La movilidad humana implica la emigración y la migración de las personas, lo que hace necesario conceptualizar los términos. Según la Real Academia Española (2020), la migración, se define como, “Desplazamiento de una persona o de un grupo de personas, bien a través de una frontera internacional o bien dentro del territorio de un Estado”. Por otra parte, la inmigración es definida como el movimiento de población que consiste en la llegada de personas a un país o región diferente de su lugar de origen para establecerse en él.

Es importante indicar que la movilidad humana es un derecho de toda persona “el derecho al desplazamiento en cualquier territorio”, así mismo involucra una problemática social, debido al éxodo que se genera a consecuencia de diferentes factores económicos, sociales y políticos que obligan a la población migrante a buscar refugio, protección, seguridad y mejorar las condiciones de vida de sí mismos y sus familias.

Las personas y su grupo familiar durante el trayecto de movilidad atraviesan por varios procesos especialmente los NNA y mujeres expuestos a riesgos que altera el bienestar aseverando un daño físico, emocional.

Los niños, niñas y adolescentes en situación de movilidad han migrado o emigrado de su comunidad de origen por diferentes motivos, sean estos voluntarios o involuntarios, acompañados con o sin sus padres o cuidadores primarios.

El acrecentamiento vertiginoso de los casos de trata de niños y de mujeres no puede dejar de vincularse a la emigración y a los desplazamientos forzados. Estas circunstancias terminan generando estrategias de supervivencia desesperadas, como la prostitución, y desprotegiendo tanto al niño que se ve obligado a aceptar trabajos inadecuados o sufre explotación sexual o comercial. Dennis McNamara (ACNUR, 2020) refiere que “los niños refugiados sufren un doble riesgo. En primer lugar, una negación de sus derechos humanos que los convierte en refugiados. Y como niños refugiados también suelen sufrir abusos al ser el grupo más

vulnerable de una población de por sí vulnerable” Para enfrentar la inseguridad alimentaria y nutricional, muchos migrantes se ven forzados a implementar estrategias de sobrevivencia para mitigar el impacto de la falta de alimentos. (Basantes García & Mejía De La Torre, 2022).

Para (UNICEF ) la violencia, la pobreza y el acceso limitado a servicios sociales y a una educación de calidad afectan la vida de niñas, niños y adolescentes. Los NNA migrantes son vulnerables a situaciones que pueden violentar sus derechos como:

- Ser detenidos
- Estar expuestos al crimen organizado o al tráfico de personas
- Sufrir violencia y discriminación
- Mala alimentación u desnutrición
- No tener acceso a servicios de salud

Los NNA corren el riesgo en su trayecto, situaciones que tienen graves consecuencias para su salud mental y su bienestar, sin embargo, para ellos “migrar” ha sido la única opción de búsqueda de protección y mejores oportunidades de vida.

Aunque las normas nacionales e internacionales garanticen los derechos de las personas en condición de Movilidad Humana sigue persistiendo la vulneración de estos grupos. Los NNA y familias migrantes están haciendo frente a dificultades para regularizar su situación en materia legal, que afecta el acceso a la protección social, la atención de la salud, el desarrollo en la primera infancia, la educación, los medios de vida sostenibles y la protección de la infancia. Por otra parte, las carencias de algunas políticas públicas integrales en materia migratoria en los países de acogida están poniendo a los niños y niñas en mayor riesgo de ser víctimas de discriminación, violencia, separación familiar, xenofobia, explotación y abuso.

## Materiales y Métodos

La presente investigación es de enfoque cualitativo con diseño fenomenológico cuyo propósito es “pretender describir y entender los fenómenos desde el punto de vista de cada participante y desde la perspectiva construida colectivamente”. (Hernández, Fernández, & Baptista, 2006), lo que permitió recopilar, analizar y comprender con mayor profundidad y aproximación la realidad investigada.

Se aplicó el método inductivo definido como “el procedimiento de investigación por el que se parte de un hecho concreto para formular un razonamiento o procedimiento más general”, de tipo descriptivo de corte no experimental permitiendo analizar, describir las variables en un solo momento de lo particular a lo general.

Para la obtención de la muestra investigada, se realizó un tipo de muestreo estratificado definido por Muguira (2023) como “muestreo en la que el investigador divide a toda la población objetivo en diferentes subgrupos o estratos, y luego selecciona aleatoriamente a los sujetos finales de los diferentes estratos de forma proporcional”. Lo que llevo a una muestra de 36 niños, niñas y adolescentes en condición de movilidad humana entre 8 a 18 años a quienes se le aplicó un cuestionario de preguntas estructuradas y no estructuradas mediante la técnica de grupos focales realizada a 4 grupos separados por género y edad:

- 9 niños entre 8 a 11 años
- 9 niñas entre 8 a 11 años
- 9 adolescentes mujeres de 12 a 18 años
- 9 adolescentes hombres de 12 a 18

El cuestionario de preguntas se dividió en 4 parámetros: seguridad, factores de riesgos, factores de protección, acceso a servicio.

## Resultados y Discusión

Los resultados se categorizaron por apartados, edad, genero de los NNA:

En el apartado de **Seguridad** se puede indicar que existe un alto grado de inseguridad acorde a los siguientes resultados:

- Las niñas y niños entre 8 a 11 años refieren no sentirse seguros en lugares de los sectores (parque, cancha, tiendas) ya que existe el riesgo de secuestro o extorsión, refieren haber recibido amenazas. Por otra parte, indican que los sectores son peligrosos, venden drogas, visualizan personas que portan armas o han evidenciado robos o situaciones de violencia física y psicológica en el sector, entre los principales, golpes que proporcionan sus padres a sus madres, también golpes entre vecinos, insultos (convivientes) y que han sufrido castigos como encierro o maltratos físicos.
- Los niños y las niñas entre 8 a 11, refieren que el sector tiene antecedentes altos en delincuencia, existen afluencia de personas fuera de la comunidad, no hay un UVC ni policías que puedan brindar seguridad.
- La población de adolescentes hombres y mujeres entre 12 a 18 años indica que hay mucha inseguridad (sonido de disparos), concurre el expido de drogas, reuniones en de ingesta de alcohol entre más de 10 persona, muchas veces le incitan y ofrecen a los niñas y niñas el consumo de alcohol.

En el apartado **Factores de Riesgos** se tiene como resultado que la población de NNA se encuentran expuesto a riesgos en los sectores que residen.

- Los niños y niñas de los sectores tienen como principal riesgo el trabajo infantil, la mendicidad, accidentes de tránsitos, violencia, alcoholismo y drogadicción, secuestro, tráfico ilícito, debido a que los familiares no tienen estabilidad laboral y los sectores donde residen no brindan las condiciones de seguridad.
- Por otra parte, los niños y las niñas indican que son discriminadas/os y rechazados por ser migrante “por ser chamos” por ser pobres” “por no tener que comer”, otros niños no juegan ni se integran con ellos, son excluido por su situación económica, su educación y su apariencia física.
- Los riesgos reflejados en la población adolescentes hombres y mujeres entre 12 a 18 años radican en la inseguridad de los dos sectores. Son consecuentes de actos de Xenofobia en la que han recibido comentarios discriminatorios como “chamo sucio”. Las adolescentes reciben comentarios y propuestas sexista, le ofrecen dinero cuando andan ofreciendo sus productos, comentarios como “Chama no me ofrezcas dulces regalen dos horas a tu lado y te doy el dinero”, ante esta situación no denuncian por temor a que tomen represarías.
- Se puede apreciar que las y los adolescentes hombres y mujeres entre 12 y 18 años están expuestos a riesgos de consumos de alcohol, drogas, posibles abusos sexuales,

discriminación, enfermedades, desempleo, deserción escolar, ya que son un grupo de atención prioritario y no cuentan con la atención ni la estabilidad económica de acuerdo con su condición.

- Por otra parte, se puede mencionar que los NNA tiene comportamiento asociados a la desesperación y angustia por no contar con una buena condición económica y acceso a la educación; muchos NNA acompañan a sus padres a mendigar en las calles, debido a que padres no cuentan con un trabajo formal y no tienen con quien dejar a sus hijas/os.

En el apartado **Factores de protección**, se obtiene como resultados que los NNA consideran a su vínculo familiar como su factor de protección principal.

- Niñas y niños transitan en compañía de los padres que se encuentran trabajando en las calles; esto se debe a que los padres por seguridad optan no dejarlos solos en casas por cualquier riesgo que se les presenten. Los migrantes indican cuidar mucho el vínculo afectivo entre sus hijos e hijas.

Pese a las diferentes circunstancias es importante mencionar que los niños valoran su presente con mucha responsabilidad, creen que están en una etapa de transición en el que las cosas mejoraran, están contentos agradecidos. Por otra parte, ven con temor el futuro sobre todo en la educación, alimentación, salud, vestimenta, preocupación por la adquisición de la nacionalidad ecuatoriana. Mientras que las y los adolescentes disfrutan su presente, a pesar de las dificultades, tienen metas profesionales y personales, como tener una profesión, un trabajo estable. Sienten la necesidad de aprender, tener apoyo familiar, ayuda emocional, alimentación, vivienda, cedula de identificación como parte de sus derechos.

En el apartado **Acceso a servicios**, se tiene como resultado que los servicios de salud, educación son deficientes en las instituciones públicas.

- Los niños y niñas relacionan el acceso a servicios de la salud como deficiente e inadecuado, ya que en los hospitales o centros de salud el tiempo de espera no es adecuado para la ser atendidas/o por el hecho de n contar con cedula ecuatoriana.
- Los adolescentes hombres y mujeres manifiestan que a pesar de que ciertos migrantes han tenido atención médica en los centros de salud, los servicios no son completos, por lo que han sufrido discriminación por su condición o por no contar con cédula o recursos económicos necesarios para poder costear las medicinas.

## Conclusiones

El trabajo presenta como conclusiones que:

Si bien, la movilidad humana es un derecho, y para el cumplimiento del mismo es necesario partir desde un Estado de igualdad, tolerancia y exigibilidad del cumplimiento de las políticas de bienestar para la toda la población especialmente para los grupos de atención prioritaria.

De acuerdo con la revisión literaria y resultados de la investigación, se puede determinar que los NNA sufren una doble vulnerabilidad en situaciones de movilidad humana desde el trayecto de su país de origen hasta el país de acogida, siendo víctimas de discriminación, violencia, inseguridad.

Las condiciones de vulnerabilidad a la que están expuesto los NNA en situación de movilidad son: la inseguridad, mendicidad, violencia, xenofobia, discriminación y deficiencia al acceso de los servicios públicos en educación, trabajo, salud e identidad que le llevan a riesgo de ser víctimas del Trabajo infantil, consumo y tráfico de drogas, extorsión, secuestro, trata de blanca, por ser un grupo de atención prioritaria que no tienen estabilidad económica de acuerdo con su condición.

La población adolescente presenta comportamientos emocionales asociados a la desesperación y angustia por no contar con una buena condición económica y acceso a la educación por no poseer la cedula de identidad ecuatoriana; muchos NNA acompañan a sus padres a mendigar en las calles, debido a que padres no cuentan con un trabajo formal.

Como factor de protección se puede indicar que los NNA tienen fuertes vínculos familiares, es así como los padres eligen trasladarse con los niños y niñas a cualquier lugar por la seguridad y protección ante algún riesgo.

Pese a las diferentes circunstancias es importante mencionar que los NNA valoran su presente con mucha responsabilidad y esperanza, mencionan este proceso como una etapa de transición en pro del cumplimiento metas profesionales y personales de si mismos y sus familiares. Frente a las diferentes condiciones de vulnerabilidad de los NNA en movilidad humana se recomienda realizar un trabajo interinstitucional con instituciones privadas y ONG que brinden atención integral.

Los Gobiernos Autónomos Descentralizados gestionen estrategias y promuevan alternativas que busquen reducir los índices de tráfico, expedición de drogas, la violencia en los sectores de los cantones de Manabí. Es importante desde las instituciones de educación superior trabajar desde vinculación con la comunidad en talleres para prevenir y disminuir la Xenofobia y discriminación de las personas en condiciones de movilidad humana.

## Referencias

- Agencia de la ONU para los Refugiados ACNUR. (Febrero de 2023). *Ecuador Informe Operacional en cifras*. Obtenido de <https://data.unhcr.org/en/documents/download/99956>
- Asamblea Nacional del Ecuador. (2008). *Constitucion de la Republica del Ecuador*.
- Basantes García, P. N., & Mejía De La Torre, A. L. (Marzo de 2022). *Familias venezolanas en situación de movilidad humana: Estudio de familias atendidas en el año 2021 en una ONG de la ciudad de Guayaquil*. Obtenido de <http://repositorio.ucsg.edu.ec/bitstream/3317/18377/1/T-UCSG-PRE-JUR-TSO-157.pdf>
- Mugira, A. (Febrero de 2023). *Tipos de muestreo: Cuáles son y en qué consisten*. Obtenido de QuestionPro. <https://www.questionpro.com/blog/es/tipos-de-muestreo-para-investigaciones-sociales/>
- Organización Internacional pra migraciones OIM. (2012). *Gestión Fronteriza Integral en la Subregión Andina. Módulo de capacitación para una gestión fronteriza integral que garantice los derechos humanos de las personas en movilidad y combata la trata de personas y el tráfico ilícito de migrantes*. Obtenido de <https://diccionario.cear-euskadi.org/movilidad-humana/>
- Real Academia Española RAE. (2020). *Migración*. Obtenido de <https://dpej.rae.es/lema/migraci%C3%B3n>
- UNICEF . (s.f.). *Migración de niñas, niños y adolescentes*. Obtenido de <https://www.unicef.org/mexico/migraci%C3%B3n-de-ni%C3%B1as-y-adolescentes>

### Conflicto de intereses:

Los autores declaran que no existe conflicto de interés posible.

### Financiamiento:

No existió asistencia financiera de partes externas al presente artículo.

### Agradecimiento:

N/A

### Nota:

El artículo no es producto de una publicación anterior